

Algo más sobre la Alpujarra

El artículo publicado en IDEAL por el señor J. Corral Maurel, sobre esta región, tan interesante como desconocida, me mueve a pisar terreno que no me incombiera ni para el que estoy preparada.

Salgo primeramente en defensa y recuerdo de aquel granadino, cien por cien, que tuvo la suerte y el orgullo de ser su esposa: el doctor Fidel Fernández Martínez, que aunque hace 21 años que dejó de existir, su obra perdura en la mente de sus compatriotas. Su nombre traspasó las fronteras en ediciones traducidas de sus libros, dejando al morir más de 300 publicaciones entre libros, folletos y artículos.

Esto parece ignorarlo el señor Corral Maurel, pues al hacer un estudio de personas y publicaciones referentes a la Alpujarra, olvida consignar los libros «Sierra Nevada» y «Aben Humeya», de Fidel Fernández, teniendo éste último por escenario principal la guerra de las Alpujarras o sublevaciones de los moriscos el año 1568.

La primera de dichas obras, o sea, «Sierra Nevada», tuvo una gestación larga y concienzuda, ya que el autor comenzó a escribirla, según comenta el prólogo, a la edad de nueve años, cuando era el benjamín de la Sociedad «Diez Amigos, Limitada», primera agrupación granadina de aficionados a la Sierra. Cuenta también cómo subía atado de una cuerda que sujetaba su padre por miedo a que despenara, comenzando así sus aficiones a la montaña del sol y de la nieve.

En estas excursiones iba recopilando datos, croquis y reseñas. Y oía de boca de los pastores, al calor de la lumbre en las noches invernales, leyendas y tradiciones, que luego habría de plasmar en su libro, tales como «El pájaro blanco de Vacares», «La escoba del diablo», «Los tres diamantes negros del rey Muley Hacem», «Las fiestas de moros y cristianos», cuyos recitales se transmitían de viva voz de padres a hijos de generación en generación. Igualmente iba formando una especie de diccionario de palabras usadas en Sierra Nevada, no incluidas en el de la Real Academia, o que lo están con otras acepciones o como palabras antiquadas.

Luego, ya estudiante de Medicina, dedicó sus fines de semana, sus vacaciones cortas o largas a recorrer la Sierra. Dormía en todos sus cortijos que le prestaban hospitalario refugio, pasando noches y noches al abrigo de grutas y socavones, esperando la ocasión de hundir una bala en el brazuelo de una cabra montés. Sus valles, sus precipicios y sus cimas fueron holladas por sus pies y alguna vez medidas por sus costillas.

Se dedicó intensamente al estudio de la Penibética bajo todos sus aspectos con una visión prismática, y a lo largo de su vida, demasiado corta para ser tan prolifera, pues murió con 52 años, fue reuniendo material para publicar, el año 1931, la primera edición del libro «Sierra Nevada», que terminó de escribir en su finca de «Las Vibras». A esta edición siguieron otras dos totalmente agotadas.

Su perfecto conocimiento de la región y sus investigaciones científicas le permitieron descubrir en la Alpujarra en 1914 tres casos de la enfermedad denominada Botón de Oriente. Pocos meses después publicaba el hallazgo de la disenteria amebiana, enfermedades hasta entonces desconocidas en España, y en 1918 comunica a la Real Academia de Medicina, haber encontrado el primer caso de beri-beri en la Península Ibérica.

Otros libros literarios, siempre de temas regionales, vieron la luz posteriormente: «La Alhambra», «Boabdil», «Historia de la medicina árabe en España», «Fray Hernando de Talavera» y su obra póstuma «Omar Ben Hafsun». Dejó en preparación sus «Cuentos y leyendas de Sierra Nevada», al

EL SEÑOR BORRAJO DE MONTES, JEFE DE LA SECCION DEL PATRIMONIO DEL ESTADO

Ha sido designado jefe de la Sección del Patrimonio del Estado en la provincia de Granada, organismos últimamente creados por el Consejo de ministros, don Pedro Antonio Borrajo de Montes, que ya ha tomado posesión de su nuevo cargo. El señor Borrajo es licenciado en Derecho y pertenece al Cuerpo General de la Administración de la Hacienda Pública, con destino en esta Delegación.

Con igual fecha fue nombrado para la misma jefatura en la Subdelegación de Hacienda de Cartagena, don Manuel Márquez Peñalver, también licenciado en Derecho y funcionario de esta Delegación de Hacienda.

Notas Militares

PRACTICAS DE COMPLEMENTO

A efectos de prácticas de alféreces de Complemento, procedentes de la I. P. S., se anuncian diez vacantes en esta agrupación de Infantería de Córdoba número 10, doce en la de Aragón 17 y 8 en la de Napóles número 24; 8 para auxiliar de profesor en el campamento de Montediego; una en la Farmacia militar y dos en la Agrupación de Infantería número 9; una en Automovilismo y dos en la agrupación de Sanidad número 9.

De Artillería, 8 en el Regimiento número 16; 4, en el batallón de Zapadores y otras cuatro, en el de Transmisiones.

estilo de los cuentos de Washington Irving, y una serie de biografías de personajes que tomaron parte activa en la guerra de sublevación de los moriscos. También tenía en estudio una «Historia de la Universidad de Granada», de la que hay escritos algunos capítulos y recopilados muchos datos interesantes. No quiero terminar sin dar a conocer a los granadinos su libro inédito, verdadera obra de benedictino, y arsenal para todo aquel que desee estudiar algún tema, sea cual fuere, relacionado con la Penibética. Se titula «Historia Bibliográfica de la Penibética», donde se recopila y se comenta todo cuanto se ha escrito en relación con Sierra Nevada desde los tiempos prehistóricos hasta el año 1936, con un total de más de 3.000 fichas.

Brindo mi deseo de que sea publicado este libro por alguna entidad granadina que lo apadrine: A la Excmo. Diputación, de la que fue médico numerario y a la que legó su extensa biblioteca médica, de cerca de 4.000 volúmenes, con su fichero correspondiente; al Excmo. Ayuntamiento de Granada, que representa a la ciudad que le vio nacer y morir y a la que dedicó su libro con frases bellas y emotivas; a la Universidad de Granada, en cuyo ambiente se formó y que cuenta con una Sección de Publicaciones; a la Fundación Rodríguez-Acosta, que tanto se interesa por cuanto redunde en pro del conocimiento de este rincón privilegiado de la tierra; a la Sociedad Sierra Nevada, de la que fue eficaz presidente, llegando a reunir el millar de socios, y también a la Casa de la Alpujarra, pujante sociedad granadina que comienza, con nuevos bríos y nueva savia, la misión que se ha propuesto desarrollar.

La Antología de Sierra Nevada está, pues, hecha, terminada, corregida y cotejada por su autor, abarcando 23 capítulos clasificados por materias diferentes. No falta más que publicarla y darla a conocer a propios y extraños. Manos a la obra. Granada tiene la palabra, y yo sentiré la íntima satisfacción del deber cumplido, en memoria de aquél que fue modelo de padre y de esposo.

BLANCA DE RUBIO

AVISOS

CHEQUES A RETIRAR DE LA DELEGACION DE HACIENDA

Delegación de Hacienda en la provincia de Granada.—Not. de los talones de cuenta corriente que se expedirán en el día de hoy contra la sucursal del Banco de España para su entrega por esta oficina de Hacienda a los interesados que se presenten desde dicho día a recogerlos será de abono al citado establecimiento:

Depositario-pagador de Hacienda Enrique Villas Tejada José Cabrera Jiménez, Ayuntamiento de Granada Muebles Cobán, María Paula Valverde Rubio. Isidro Rodríguez Cabezas Constructora Internacional S. A.; Antonio Serrano Moleón, Antonio Plasencia Castillo (dos talones) Enrique Villas Tejada (dos talones) Bernardo Díaz Moreno habitado 36 Tercio Guardia civil; Mario Fernández Llano (dos talones); depositario pagador Hacienda, Manuel Parr; Pezo Antonio Plasencia Castillo; depositario pagador Hacienda Enrique González Simarro, Diputación Provincial; Tomás Sancho Maroto y depositario-pagador Hacienda (tres talones).

DOCE NACIMIENTOS Y SIETE DEFUNCIONES

Inscripciones de ayer en los Juzgados de la capital:

Nacimientos: Anastasio Toro y Padilla, Juan Hernández y Sánchez, Miguel Ortiz y Torres María Concepción Tinas y Segovia, Francisco de Paula Herrera y Rosales Antonio Manuel González y Moreno, María Aguilar y Garzón Pablo Jiménez y Zarza, Francisco José de Granja y López, Carmen López y Verdú Encarnación Maldonado y Morillas y Antonio Martínez y Aguilar.

Matrimonios: Luis Valcés García y María Isabel Antonia Vichez Orellana y Antonio Rodríguez López y María Dolores Escalona González.

Defunciones: Roberto Solórzano Carrillo, Manuel Cana y Montes, José Domingo Ramírez, Pedro Canadag Gómez, José Castillo Jiménez, Juan Fernández Padilla y Carmen Navarro Ruiz.

LLAMADAS URGENTES Bomberos, 32222; Casa de Socorro 21283; Hospital Clínico, 31885; Hospital de San Juan de Dios, 33500; Policía, 21940; Guardia civil, 21439; Policía Armada, 22863; Policía municipal, 21550; Compañía Sevillana de Electricidad 21465; Casa Maternidad, 33500

TELÉFONOS DE IDEAL: REDACCION: 32499; ADMINISTRACION: 32690 y Verónica de la Virgen 1.

EDUCACION Y ENSEÑANZA

Cuatrocientos universitarios vendrán de nuevo a Granada el próximo verano

En la segunda fase de la campaña de educación fundamental de alfabetización

Los esperanzadores resultados de la Campaña de Alfabetización, que el verano pasado desarrolló en nuestra provincia el Servicio Universitario del Trabajo del S. E. U. en estrecho contacto con los ministerios de Educación Nacional y Secretaría General del Movimiento, recomiendan la continuidad y ampliación de la misma para cooperar a la positiva tarea que en este sentido vienen haciendo los organismos provinciales, especialmente la Inspección Provincial de Enseñanza Primaria.

El jefe y secretario del Departamento Nacional del S. U. T., Enrique Calonge Revuelto y Juan Gómez Tovar, respectivamente, visitaron, en la mañana de ayer, a nuestra primera autoridad provincial, don Eduardo Cañizares Navarro, a quien expusieron el plan a desarrollar durante los meses de julio y agosto. El gobernador, conocedor de la labor llevada a cabo el pasado año, mostró su interés y decisión porque el amplio programa se lleve a feliz término. De esta

forma Granada permanece en el primer plano de preocupación nacional por intentar resolver uno de sus principales problemas. Nuevamente serán 400 los universitarios de toda España que participarán en la próxima campaña de Educación Fundamental. Esta se extenderá por cortadas y agrupaciones rurales aisladas y de más difícil acceso, donde la abnegada labor del Magisterio Nacional no le ha sido posible, por estas causas abarcar. Por otra parte, la experiencia del año anterior demostró la compensación absoluta entre maestros y universitarios cuando coinciden.

Son aquéllas las extendidas por los partidos judiciales de Huéscar, Baza, Guadix, Iznalloz, Montefrío y Loja. Los universitarios desarrollarán en ellas no sólo tareas educativas, sino que se dedicarán a trabajar en la construcción de viviendas para los damnificados de las pasadas inundaciones, en los lugares donde aquélla se realice.

La Comisaria General de Extensión Cultural y Sección Femenina, organismos que con más eficacia y entusiasmo colaboraron en la campaña pasada, desearán un equipo móvil, dotado de proyectores, y una cátedra ambulante nacional, equipada con rayos X y servicios médicos, respectivamente. Asimismo, la Dirección General de Capacitación Agraria contribuirá con otro equipo móvil de divulgación para mejoras de las faenas agrícolas y técnicas de cultivos. Por último, el Departamento Nacional de Actividades Culturales del S. E. U. aportará el grupo de Teatro Español Universitario que recorrerá los centros de actuación, representando obras populares.

Desde las once de la noche de hoy, jueves, a las 9'30 de la mañana del viernes, las de Gran Vía, 42; plaza de Gracia, 2, y Verónica de la Virgen 1.

FARMACIAS DE GUARDIA

Abiertas hasta las once de la noche: San José Baja 31; Príncipe, 10; Gran Vía, 23; Avenida Cárvo Sotelo 52; Ganivet, 1 (Puerta R-a); cuesta de Molinos, 3; carril de San Nicolás, 16; camino de Ronda, 20 (junto callejón de Gracia); camino de La Zubia 8; barriada de San Francisco, 108

SERVICIO NOCTURNO Desde las once de la noche de hoy, jueves, a las 9'30 de la mañana del viernes, las de Gran Vía, 42; plaza de Gracia, 2, y Verónica de la Virgen 1.



entre usted en el círculo decisivo

LA JUNTA PROVINCIAL DEL MAGISTERIO PRIMARIO INICIO AYER SUS DELIBERACIONES

ASISTEN TODOS LOS DELEGADOS DE LOS PARTIDOS JUDICIALES

A las once de la mañana, en el salón de actos de la Casa de Falange y bajo la presidencia del jefe provincial del S. E. M. señor Gómez Castañón, se reunió la Junta Provincial del Magisterio, con asistencia de la totalidad de los vocales, tanto de la capital como de los diversos partidos judiciales. Actúa de secretario el del S. E. M., señor Campos Fernández.

Tras el saludo de la presidencia se inició el estudio de los temas propuestos, continuando en la sesión de tarde en que se mantuvo animado coloquio, resumiéndose las conclusiones en la plenaria que siguió a la reunión de los equipos.

Hoy continúan las sesiones, para continuar el desarrollo del programa previsto.

ESCUELAS MATERNALES, PARVULOS Y DE DE 10.000 HABITANTES

Se anuncian a concurso especial las vacantes en maternales, parvulos y escuelas de censo superior a diez mil habitantes.

Las convocatorias se insertan en «Boletín Oficial de Estados» de fecha 26. Por la Dirección general se harán públicas las vacantes, a lo que seguirá el plazo de 15 días para las peticiones.

HOY, SESION DE LA CATEDRA DE OTORRINOLARINGOLOGIA

Universidad. Facultad de Medicina. Cátedra de Otorrinolaringología.—Hoy, jueves, día 28 de marzo actual, a las ocho de la tarde, la cátedra de Otorrinolaringología celebrará sesión científica a cargo del doctor don José Pedro Casado, quien tratará sobre el tema «Relaciones serológicas en el reumatismo».

Quedan invitados todos aquellos médicos a quienes pueda interesarle y todos los alumnos de Medicina.

Vida Judicial

SEÑALAMIENTOS PARA HOY

Sala de lo civil. Pleito número 4787 del Juzgado de Málaga número 2 sobre desahucio. Apelante doña Angeles López con don Antonio Jiménez. Ponente señor Ruiz Rico; procurador señor Labella. Secretario señor Carrasco.

Pleito número 2089 del Juzgado de Granada número 2 sobre desahucio de local de negocio por no aceptar aumento de alquiler. Apelante doña María del Carmen Velázquez Díaz con don José Jaramillo Segura. Ponente señor Ruiz Rico; procurador señor Alcalde. Secretario señor Carrasco.

Pleito número 111 del Juzgado de Granada número 1 sobre apelación de sentencia en ambos efectos. Apelante don José Santealla Jiménez, con doña Dolores Muros Márquez asistida de su esposo don Antonio Pérez Téllez Ponente señor Ruiz Rico; procuradores señores Taboada Rodríguez y Montoya. Secretaria del señor López Llamas.

Audiencia provincial. Sala de lo criminal, Sección primera. Causa número 423 de 1962 del Juzgado de Granada número 3 por lesiones. Abogado señor Berbel; procurador señor Palacios. Secretaria del señor Carrasco.

Sección segunda. Causa número 21 de 1963 del Juzgado de Granada número 2 por hurto. Abogado señor Chinchillo; procurador señor Alameda. Secretaria del señor Enciso.

Causa número 66 de 1963 del Juzgado de Alhama de Granada por hurto. Abogado señor Carrascosa; procurador señor Palacios. Secretaria del señor López Llamas.